

LO RELIGIOSO
dentro de
LO POLITICO

**las elecciones
de México
2018**

Elio Masferrer Kan

con la colaboración de la
Demógrafa Diana Ramos González
y prólogo del Dr. Rodolfo Soriano Nuñez

RELIGIONES LATINOAMERICANAS

N U E V A É P O C A

COMITÉ ACADÉMICO

Xavier Albó	Alejandro Ortíz	Laura Collin Harguindeguy
Harvey Cox	Michael Pye	Elizabeth Díaz Brenis
Manuel Gutiérrez Estévez	Michel Perrin	Jorgue R. González M.
Anatilde Ideoyaga	Pablo Wright	Gerardo A. Hernández A.
Fabiola Jara	Jacques Zylberberg	Fabio Gemo
Christian Lalive d'Épinay	Liliana Bellato Gil	Luis Scott
Isabel Lagarriga	Silvana Forti Sosa	Iván Franco
Enrique Marroquín	Elio Masferrer Kan	Javier Hernández
Edmundo Magaña	Carlos Miranda Videgaray	Ivan San Martín Córdova
Isidoro Moreno Navarro	Marion Aubrée	Jerry Espinoza Rivera
Juan Ossio	Mercedes Saizar	María Diéguez Melo

Comité Editorial

Thania S. Álvarez Juárez, Nayeli Olivia Amezcua Constandce, Josué E. Barrios Vázquez, Elizabeth Díaz Brenis, Jesús Tecrucesño Hernández, Rolando Macías Rodríguez, Elio Masferrer Kan, Eleonora Pagnotta.

Edición, Diseño y Formación
Rolando Macías Rodríguez

Corrección de estilo español
Nayeli Olivia Amezcua Constandce

Apoyo de portada
Jesús Tecrucesño Hernández

Dibujo de Portada
Víctor Alfaro Ortiz

Publicación semestral editada por el Comité editorial de Religiones Latinoamericanas. Nueva Época, AP 22-614; C.P. 14000 Tlalpan, México, D.F., Teléfono y Fax: (52)5665-6097, Editor responsable: Elio Roberto Masferrer Kan, email: religioneslatinoamericanas@gmail.com . Reserva de derechos de uso exclusivo del título: 0188-4050

ISSN: 0188-4050

El contenido de los artículos es responsabilidad exclusiva de sus autores

Edición Digital
Rolando Macías Rodríguez
Derechos Reservados

mayo 2023

DEBATE DEL CAMPO POLÍTICO RELIGIOSO LATINOAMERICANO

J. Espinoza Rivera
X. P. Campos López
D. M. Velázquez Caballero
M. Ribeiro Reis
B. E. Ponce González
E. Masferrer Kan
M. V. Sotelo Bovino
G. Alvarado Lugo
J. C. Hernández López
M. de L. Hernández-Rodríguez
D. del C. Domínguez Cuanalo

RELIGIONES

LATINOAMERICANAS

N U E V A É P O C A

9

enero - junio 2022

CONTENIDO

Editorial.....	7
De <i>Restauración Nacional</i> a <i>Nueva República</i> : La irrupción de los partidos religiosos en las elecciones presidenciales costarricenses de 2018 y 2022	11
<i>Jerry Espinoza Rivera</i>	
Frente al <i>Engaño Populista</i> , la velocidad histórica latinoamericana	29
<i>Xóchitl Patricia Campos López</i>	
FRENA. Nacional catolicismo mexicano contra la cuarta transformación	51
<i>Diego Martín Velázquez Caballero</i>	
O discurso “clerical” e a religiosidade popular: curas, “bruxarias” e “feitiçarias” nas representações do semanário católico “Cruzeiro” em caxias-ma, brasil, nas décadas de 30 e 40	73
<i>Mirian Ribeiro Reis</i>	
La participación de los Jesuitas en las luchas sociales en México	99
<i>Blanca Estela Ponce González</i>	
Entre lealtades políticas y lealtades religiosas	117
<i>Elio Masferrer Kan</i>	

CONTENIDO

La proyección política de los evangélicos en Brasil, Argentina y Uruguay	139
<i>María Victoria Sotelo Bovino</i>	
Migración y transnacionalización religiosa: estudios de caso en las comunidades shik en Madrid y en la Ciudad de México	199
<i>Greta Alvarado Lugo</i>	
El papel del sincretismo cultural-religioso en la transformación de la memoria hidrosocial de Santiago Tepeticpac, Tlaxcala, México	219
<i>Juan Carlos Hernández López, María de Lourdez Hernández-Rodríguez y Delia del Consuelo Domínguez Cuanalo</i>	

EDITORIAL

Esta nueva edición de Religiones Latinoamericanas aborda fundamentalmente las cuestiones relacionadas con las iglesias, las propuestas religiosas y el poder, pasando por una parte “visible” del poder, los partidos políticos y los procesos electorales, cuestiones de corto plazo que fascinan a los periodistas y organizadores de campañas electorales.

Este número se apoya en un simposio que se propuso para el congreso internacional de la Sociedad Mexicana de Estudios Electorales, en el que se esperaba que fuera una experiencia de trabajo interdisciplinaria con colegas de otras disciplinas que con gran generosidad hicieran interesantes comentarios, sugerencias y muchas preguntas.

El número se inicia con el artículo de Jerry Espinoza Rivera “De Reestructuración Nacional a Nueva República. La irrupción de los partidos religiosos en las elecciones presidenciales costarricenses de 2018 y 2022”. Jerry analiza el impacto de los acuerdos de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos al exigir cambios legales en materia del respeto y aplicación de los derechos de la comunidad LGTTTBQ en el estado de ánimo político de un sector del electorado costarricense, por una parte reclamando un “voto moral” y por la otra exigiendo el respeto a los derechos individuales de las personas, en un país, donde paradójicamente la Iglesia Católica es religión de estado, a la vez que su crisis institucional la coloca en los bordes de ser una propuesta minoritaria.

Xóchitl Patricia Campos López analiza los factores dinámicos del concepto de populismo en América Latina, este concepto constantemente reformulado por los politólogos que sirve para descalificar a quienes tienen propuestas políticas alternativas y diferentes, que tiene la “extraña virtud” de tratar de incluir en la misma categoría a sistemas políticos muy dispares. Xóchitl nos introduce a los diferentes caminos de este laberinto conceptual.

FRENA, Nacional catolicismo mexicano contra la Cuarta Transformación de Diego Martín Velásquez Caballero nos introduce en los intentos de reeditar un partido confesional en México. Un esfuerzo frustrado por su escasa capacidad de movilización social, aunque respaldado con cierta discreción por los opositores al actual gobierno mexicano. Diego nos introduce en esta experiencia política, que en algunos momentos toma rasgos performáticos.

O discurso “clerical” e a religiosidade popular: curas, “bruxarias” e “feitiçarias” nas representações do semanário católico “Cruzeiro” em caxias-

ma, Brasil, nas décadas de 30 e 40 de Mirian Ribeiro Rei nos remite a los conflictos locales en Brasil donde se mezclan transformaciones culturales de tradiciones africanas con los procesos de conversión durante el período colonial portugués y el impacto que tiene en la primera mitad del siglo pasado.

Blanca Ponce nos introduce en otro factor importante en el campo político religioso latinoamericano, que tiene peculiaridades nacionales en “La participación de los jesuitas en las luchas sociales en México”. La autora analiza el papel de miembros de la Compañía de Jesús apoyando el proceso de democratización de México, en un momento de crisis del sistema de “partido único” del Partido Revolucionario Institucional.

Más conceptual es el aporte de Elio Masferrer Kan, en su colaboración “Entre lealtades políticas y lealtades religiosas”, en su trabajo analiza el proceso de ruptura entre las burocracias clericales y la posibilidad de orientar el voto, a la vez, aporta a la comprensión de los factores que orientan la toma de decisiones en materia electoral de los creyentes. Alejándonos de las lecturas mecanicistas del asunto.

La proyección política de los evangélicos en Brasil, Argentina y Uruguay de María Victoria Sotelo Bovino es un excelente esfuerzo conceptual. A la vez que descriptivo, de la autora quien con excelente información de primera mano nos introduce en los vericuetos de los líderes religiosos, preferentemente transpentecostales que tratan de manejar a sus feligreses como clientelas electorales, sin descartar a otros que intentan transferir su prestigio religioso a formas de legitimación política.

Completan este número monográfico dos trabajos muy interesantes que no están referidos al tema central del número, ambos muy valiosos que pues enriquecen la comprensión de la compleja realidad del campo socio político religioso Migración y transnacionalización religiosa: estudios de caso en las comunidades shik en Madrid y en la Ciudad de México de Greta Alvarado Lugo y El papel del sincretismo cultural-religioso en la transformación de la memoria hidrosocial de Santiago Tepeticpac, Tlaxcala,

México, Juan Carlos Hernández López, María de Lourdez Hernández-Rodríguez y Delica del Consuelo Domínguez Cuanalo.

Este nuevo aporte de Religiones Latinoamericanas enriquece el debate de los estudios científicos de los sistemas religiosos.

Comité Editorial
Religiones Latinoamericanas. *Nueva Época*